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ACTA NÚMERO TREINTA Y DOS 2 

SESIÓN ORDINARIA DEL CONCEJO DEL GAD MUNICIPAL DEL CANTÓN ZARUMA, 3 

CELEBRADA EL 28/12/2023 4 

 5 

Los Integrantes de la Corporación Edilicia del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal 6 

de Zaruma, convocados por disposición del señor Alcalde se instalan en Sesión Ordinaria de 7 

Concejo, a los 28 días del mes de diciembre del año 2023, con la finalidad de analizar y resolver 8 

la agenda con el siguiente:  9 

 10 

ORDEN DEL DÍA: 11 

 12 
1. Constatación del Quórum. 13 

 14 

2. Lectura y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria celebrada el 21-12-2023. 15 

 16 

3. Informe de gestión presentado por el Ing. Fernando Aguilar, Director del Departamento de 17 

Obras Públicas del GAD Municipal de Zaruma. 18 

 19 

4. Clausura de la sesión.  20 

 21 

 22 

1. Siendo el día señalado en la convocatoria, a las 11H00 con la participación del Alcalde Carlos 23 

Aguilar Peñaloza, quien preside la Sesión, y con la presencia de los Concejales: Sr. Roque 24 

Armijos Aguilar, Sra. Valeria Romero Espinoza, Sr. Fernando Romero Armijos, y Abg. Osmany 25 

Zambrano Orellana; actúa como secretario el Abg. James Celi Sánchez, quién da fe de lo actuado 26 

e informa a los Ediles que existe el quórum necesario para instalar la sesión. 27 

 28 

Seguido toma la palabra Roque Armijos Aguilar, quien manifiesta: “Una vez que el Secretario 29 

de Concejo ha constatado el Quórum, y ha dado lectura al Orden del Día, procederemos a su 30 

aprobación”, moción que es apoyada por Carlos Aguilar Peñaloza; por lo que de inmediato se 31 

procede a tomar votación:  32 

 33 

Roque Armijos Aguilar: A FAVOR 34 

 35 

Fernando Romero Armijos: A FAVOR 36 

 37 

Valeria Romero Espinoza: A FAVOR 38 

 39 

Osmany Zambrano Orellana: A FAVOR 40 

 41 

Carlos Aguilar Peñaloza: A FAVOR 42 

 43 

RESOLUCIÓN: El Concejo Municipal de Zaruma, resolvió aprobar el Orden del Día, acto seguido 44 

se instala la Sesión Ordinaria del 28 de diciembre del 2023. 45 
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 46 

2. Lectura y aprobación del acta de la Sesión Ordinaria, celebrada el 21 de diciembre del 47 

2023. - Se da lectura al acta correspondiente y luego de subsanar las observaciones realizadas 48 

por el Cuerpo Edilicio, toma la palabra Osmany Zambrano Orellana, quien señala que, al no 49 

existir ninguna otra observación en el documento, mociona su aprobación, moción respaldada 50 

por Roque Armijos Aguilar, por lo que de inmediato se procede a tomar votación: 51 

 52 

Roque Armijos Aguilar: A FAVOR 53 

 54 

Fernando Romero Armijos: A FAVOR 55 

 56 

Valeria Romero Espinoza: EN BLANCO (Justificado por ser la primera sesión en la que 57 

reemplaza al Concejal Titular). 58 

 59 

Osmany Zambrano Orellana: A FAVOR 60 

 61 

Carlos Aguilar Peñaloza: A FAVOR 62 

 63 

RESOLUCIÓN: El Concejo APRUEBA el acta de la Sesión Ordinaria del 21 de diciembre 64 

del 2023. 65 

 66 

3. Informe de gestión presentado por el Ing. Fernando Aguilar, Director del 67 

Departamento de Obras Públicas del GAD Municipal de Zaruma. – El punto del orden del 68 

día inicia con la intervención del Alcalde Carlos Aguilar Peñaloza, quien da la bienvenida y 69 

agradece la presencia del Ing. Fernando Aguilar, Director del Departamento de Obras Públicas 70 

del GAD Municipal de Zaruma, mismo que rinde su informe de gestión ante los Ediles presentes, 71 

empezando por indicar el estado en el que recibió la maquinaria al inicio de la administración, 72 

misma que se encontraba no operativa en el canchón municipal, informando que actualmente 73 

se han realizado las respectivas reparaciones y adecuaciones para permitirse realizar el bacheo 74 

de las vías en el 96% de la zona urbana, y en el 80% de la zona rural del cantón. 75 

 76 

Igualmente informa que se ha realizado la limpieza de las canaletas y cunetas en varios sectores 77 

de la ciudad, para prevenir y evitar inconvenientes provocados por los derrumbes y lluvias en 78 

esas zonas, así mismo se ha realizado la recuperación de espacios públicos, restauración, 79 

adecentamiento y puntura en monumentos y parques, reparación de instalaciones eléctricas 80 

obsoletas, se ha colocado el ornato navideño por temporada en varias zonas de la cabecera 81 

cantonal. 82 

 83 

El Director de Obras Públicas, informa al Concejo que durante lo que va de la administración, 84 

también se ha fiscalizado el proyecto del anillo vial, ahorrándole a la institución municipal un 85 

aproximado de $30.000 al no cancelar excedentes al contratista; otro de los proyectos en los 86 

que ha intervenido su departamento, es en el proceso de construcción de la cubierta de la 87 

cancha de uso múltiple del barrio Las Cabañas, parroquia Arcapamba, un proyecto que ya se 88 

encuentra en ejecución; interviene el Concejal Fernando Romero Armijos, expresando que es 89 

de su conocimiento que en la administración anterior este proyecto no se logró concretar, pero 90 
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tenía un contrato con menor valor, y que en la actualidad ha incrementado su presupuesto de 91 

$90.000 a $130.000, pregunta a que se debe dicho incremento, el Ing. Aguilar le contesta que 92 

en el actual proyecto no solo se va a construir la cubierta de la cancha, sino también se realizará 93 

la nivelación del piso, un cerramiento y también se incluyen nuevas instalaciones eléctricas y 94 

luminaria, es un proyecto completo, que debido a los cambios realizados en el objeto del 95 

contrato, incrementa su presupuesto; Pregunta el Concejal Osmany Zambrano Orellana cual es 96 

el avance de la obra, le responde el Ing. Aguilar que actualmente se encuentra instalado y 97 

nivelado el piso y se ha construido el cerramiento, por lo tanto aún falta la colocación de la 98 

cubierta y las instalaciones eléctricas. 99 

 100 

Continuando con su informe, el Director de Obras Públicas comunica al Cuerpo Edilicio que su 101 

gestión también se ha enfocado en mejorar la movilidad de la ciudad, proyectando para el año 102 

2024 la construcción de veredas y aceras, como por ejemplo las escalinatas de las gradas de la 103 

calle San Francisco, que es una obra no ornamental, sino planificada para la circulación y 104 

seguridad de los peatones, esta es una obra que actualmente se encuentra en proceso de 105 

ejecución, realizando las mejoras, acabados y su respectivas instalaciones eléctricas; el 106 

Concejal Fernando Romero Armijos pregunta quién es el contratista de la obra, el Ing. Aguilar 107 

le responde que es el Ing. Pedro Espinoza, un zarumeño que coincidentemente también es un 108 

orgulloso morador de la calle San Francisco; pregunta el Concejal Osmany Zambrano Orellana 109 

cuál es el valor del proyecto, le responde el Ing. Aguilar que el valor presupuestado es de 110 

$16.000. 111 

 112 

El Director de Obras Públicas informa a los Ediles que el GAD Municipal también ha colaborado 113 

con la ciudadanía y con la empresa privada en la ejecución de múltiples obras, como por 114 

ejemplo: la construcción de las escalinatas de la Urbanización Sur, la cancha del barrio El 115 

Quishpe, o el adecentamiento de la calle empedrada Martín Samaniego, entre otras. 116 

Continuando con su informe, comunica sobre futuros proyectos como la construcción de 117 

bóvedas en el cementerio general, la construcción de la cubierta de la cancha del barrio 118 

Bellavista en la parroquia Güizhagüiña, y la continuación del asfaltado de las vías de la zona 119 

urbana, un proyecto realizado mediante convenio con la Prefectura de El Oro. 120 

 121 

Fernando Romero Armijos pregunta si el proyecto de la Av. Del Minero se encuentra 122 

actualmente como obra paralizada, el Ing. Aguilar le responde que este es un proyecto de la 123 

prefectura que actualmente se paralizó debido a un proceso de ampliación de la vía y de los 124 

muros que ya se está ejecutando, y que para el mes enero ya se retomarán los trabajos en la 125 

vía; el Concejal Fernando Romero Armijos pregunta sobre los baches que existen en el proyecto 126 

de la carpeta asfáltica de la ciudad, debido a la preocupación de los ciudadanos, al ser un 127 

proyecto que actualmente se encuentra en ejecución, y ya presenta ciertas fallas, el Ing. Aguilar 128 

le responde que los baches de deben a que la constructora del proyecto de agua potable, abrió 129 

las calles  para instalar las tuberías y dejaron mal compactado, perjudicando a la obra  principal 130 

que es el asfaltado de la vía de acceso principal a la ciudad, el Concejal Fernando Romero 131 

Armijos, manifiesta que es deber del fiscalizador de obra, controlar y no permitir que dejen 132 

haciendo este tipo de daños, y en caso de ya haberlos hecho, deben precautelar que la 133 

constructora repare y compacte bien las vías, porque da mala imagen y esto se presta para mal 134 

interpretaciones por parte de la ciudadanía, y que aún hay tiempo para rectificar antes de hacer 135 
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la entrega de obra; la Sra. Valeria Romero Espinoza realiza una acotación referente al tema, 136 

mencionando al Concejo que en el Barrio 16 de julio, la constructora intentó hacerlo mismo 137 

pero los moradores no permitieron que destruyan las calles. 138 

 139 

El Ing. Aguilar informa a la Corporación Edilicia sobre otro proyecto que está adjudicado, sobre 140 

la construcción de bordillos y aceras en la Av. Boanerges Pereira por un monto de $79.483 al 141 

Ing. Luis Alvarado, que está próximo a ejecutarse. Interviene el Concejal Osmany Zambrano 142 

Orellana, preguntando si por época de lluvias, existe la posibilidad y los recursos para contratar 143 

maquinaria en caso de emergencia, el Ing. Aguilar le responde que actualmente el equipo y 144 

maquinaria del GAD, se encuentra operativo, pero en caso de emergencia y de ser necesario, se 145 

puede contratar maquinaria para solventar cualquier calamidad. 146 

 147 

De igual manera se informa al Concejo sobre el proyecto de la apertura de la Vía de la Unidad 148 

Zarumeña, una nueva vía de acceso a la ciudad que va desde el sitio El Pache, hasta Ramírez 149 

Pamba, una gestión realizada en coordinación con la empresa privada, un grupo de ciudadanos 150 

interesados en el progreso del cantón, y la AME, quienes actualmente están ejecutando un 151 

estudio del suelo valorado en $40.000, algo trascendental para el desarrollo de este proyecto. 152 

 153 

El Concejal Fernando Romero Armijos pregunta sobre el estado del convenio con la ESPOL, 154 

referente a la realización de los estudios de suelo en varias zonas del cantón, mostrando 155 

especial preocupación por la falla geológica de la parroquia Sinsao, el Abg. James Celi Sánchez 156 

le responde que el convenio ha sido suscrito y actualmente se está desarrollando, y ya se ha 157 

realizado el uso de suelo en el sitio donde se construirá la nueva escuela La Inmaculada - Fe y 158 

Alegría, interviene el Ing. Fernando Aguilar, acotando que debido a que en Sinsao el problema 159 

es más puntual y más complejo, por lo tanto se requiere hacer un estudio geotécnico y esto 160 

llevará más tiempo, por lo tanto nos encontramos a la espera del pronunciamiento del personal 161 

de la ESPOL. El Concejal Fernando Romero Armijos solicita se dé el debido seguimiento al caso, 162 

ya que son muchos años desde que se presentó este problema y la situación ya se ha vuelto 163 

alarmante, debido a esto es necesario intervenir para buscar la solución definitiva. 164 

 165 

El Concejal Osmany Zambrano Orellana pregunta si existe un presupuesto destinado para 166 

aportar a proyectos de comunidades, el Ing. Aguilar le responde que existe una partida para 167 

aportes en obras pequeñas que se puede colaborar de manera directa y pueden ejecutarse 168 

como autogestión entre el GAD y la comunidad. Interviene el Concejal Fernando Romero 169 

Armijos, quien recomienda que la maquinaria y el minicargador deben estar en buenas 170 

condiciones para prevenir los daños ocasionados por derrumbes y taponamientos por la época 171 

de lluvia, y que se debe procurar realizar la respectiva limpieza en todas las zonas susceptibles 172 

del cantón. 173 

 174 

Cuando no existen más intervenciones, todos los Ediles presentes felicitan al Ing. Aguilar por 175 

su loable gestión como Director del Departamento de Obras Públicas, destacando su 176 

profesionalismo y compromiso con el cantón Zaruma, invitándole a seguir trabajando en 177 

equipo en busca del progreso de la ciudad y del beneficio de la población en general, 178 

agradeciéndole su intervención dentro de la presente sesión y dando por concluido en punto 179 

del orden del día. 180 
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 181 
4. Clausura de la sesión. - Concluida la agenda, se agradece a los señores Concejales por su 182 
participación y se clausura la sesión, cuando son las 12H25. 183 
 184 

Lo Certifico. -  185 

 186 

 187 

 188 

 189 

Carlos Aguilar Peñaloza                                      Abg. James Celi Sánchez 190 

                   ALCALDE                                                  SECRETARIO DEL CONCEJO 191 
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